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MINERÍA EN AMÉRICA: 

SONAMI Y PAÍSES DE LATINOAMÉRICA ANALIZARON  LA ACTUALIDAD 
MINERA REGIONAL EN EXPOMIN

OPORTUNIDADES Y DESAFÍOS

BOLETÍN MINERO / ABRIL / NOTICIAS

El conversatorio 
contó con la 
presencia de 
la ministra de 
Minería, Marcela 
Hernando, y con 
la participación 
de las Cámaras 
y Asociaciones 
Mineras de Chile, 
Argentina, Brasil, 
Colombia, Ecuador, 
Perú y Panamá.

En el marco de la primera jornada de Expomin 2023, la mayor feria 
minera de América Latina realizada en Parque Fisa, la Sociedad 
Nacional de Minería (SONAMI) realizó su conversatorio llamado 
“Minería en América: oportunidades y desafíos”, donde se analizó 
la realidad de los países de la región en cuanto a la industria minera 
y los principales desafíos que tienen ante diferentes escenarios 
económicos, ambientales y políticos que vive cada uno.

El destacado panel estuvo compuesto por Cristián Argandoña, 
presidente (s) de SONAMI Chile; Franco Mignacco, presidente de 
la Cámara Argentina de Empresarios Mineros; Rinaldo Mancin, 
director del Instituto Brasilero de Minería; Juan Camilo Nariño, 
presidente de la Asociación Colombiana de Minería; Rodrigo Izurieta, 
vicepresidente de la Cámara de Minería de Ecuador; Roberto Cuevas, 
presidente de la Cámara Minera de Panamá; y Domingo Drago, 
presidente del Sectorial Nacional de Minería, Petróleo y Energía de 
Perú. El panel fue moderado por la periodista Bárbara Briceño.

Presidentes y representantes de las 
cámaras mineras de la región.
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En su discurso de apertura, el 
presidente (s) de SONAMI, 
Cristián Argandoña, señaló que en 
América Latina “existe el potencial 
geológico, pero debemos fortalecer 
la estabilidad institucional y las 
condiciones materiales para tener 
una buena operación”.

Asimismo, el representante gremial 
hizo hincapié en que “somos 
conscientes de todos los desafíos 
que tenemos en la actualidad, 
especialmente en las áreas 
ambientales y comunitarias. En un 
mundo globalizado como el de hoy, es 
trascendental tener procedimientos 
sostenibles, un buen trato con 
las personas y un vínculo con las 
comunidades que rodean las faenas”.

La instancia contó también con la 
presencia de la ministra de Minería, 
Marcela Hernando, quien valoró 
esta instancia y destacó que “en 
Chile queremos avanzar hacia una 

Marcela Hernando, ministra de Minería.

Presidente Cámara Argentina de Empresarios Mineros, Franco Mignacco.

minería más sostenible; alcanzar la 
carbononeutralidad a 2050 es una meta 
que debemos cumplir”.

Respecto al anuncio del Presidente 
Gabriel Boric sobre la estrategia 
nacional del litio sostuvo que 
“fortalecerá la participación del Estado 
en la industria. Vamos a iniciar un 

proceso de participación y diálogo con 
las comunidades y pueblos indígenas, 
en los lugares que se encuentran los 
salares, así también con instituciones 
y ejecutivos; este proceso se iniciará 
en junio con el objetivo de entregar 
conclusiones el último trimestre del 
año”.

CHILE REFERENTE DE LA MINERÍA REGIONAL

Al ser consultado por la actualidad del litio en 
Argentina, el representante del país vecino y 
presidente de la Cámara Argentina de Empresarios 
Mineros, Franco Mignacco, aseguró que Chile 
siempre ha sido un referente en la minería y remarcó 
lo que ambos países están haciendo en materia del 
litio. 

Detalló que en el país trasandino “hay más de 5 
mil millones de dólares invertidos, el año pasado 
exportamos 700 millones de dólares; somos cuartos 
a nivel mundial en este sector; se ha explorado 
mucho en Catamarca, Jujuy y Salta; tenemos 
empresas chinas, australianas, canadienses, 
inglesas, americanas y coreanas que han invertido”.

PANEL “MINERÍA EN AMÉRICA”
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INESTABILIDAD POLÍTICA EN PERÚ

En cuanto a Perú, el presidente del Sectorial Nacional de 
Minería, Petróleo y Energía, Domingo Drago, comentó que 
la inestabilidad política que atraviesa el país vecino no se ha 
visto reflejada en la economía, pero que sí afectó a la industria, 
“sin embargo esta se recuperó de manera rápida a diferencia 
de otras actividades”.

El representante gremial dijo que “la minería es una palanca 
permanente para promover el desarrollo y representa el 10% 
del Producto Interno Bruto. Contamos con una cartera de 47 
proyectos, que representan un potencial de 54 mil millones de 
dólares. Para los 2 próximos años tenemos una expectativa de 
inversión de más de 6 mil millones de dólares”.

COMPLEJA TRANSICIÓN POLÍTICA

La realidad de Brasil también está atravesando una compleja 
transición política por el cambio de gobierno y temas 

regulatorios. Según declaró el director del Instituto Brasilero 
de Minería, Rinaldo Mancin, están esperando una agenda de 
gobierno en la materia.

A propósito de las discusiones sobre el rol del Estado en 
temas mineros, Macin aclaró que en Brasil “la minería es 
totalmente privada, salvo en minerales nucleares, solamente 
ahí interviene el Estado”.

MAYOR PRODUCCIÓN DE COBRE DE LA REGIÓN

La actualidad minera de Colombia está marcada por ser uno 
de los países de mayor explotación de carbón en la región, lo 
que ha centrado la discusión en la transición energética del 
país al uso de energías renovables. Para el presidente de la 
Asociación Colombiana de Minería, Juan Camilo Nariño, este 
cambio debe hacerse con tiempo, estimando que el plazo para 
la descarbonización debe ser al año 2050.  

Ante la interrogante de si se deben cerrar las minas de 
carbón, el representante colombiano respondió que “si 
deciden cerrarlas, no va a cambiar nada, ya que solo aportan 
el 0,36% en las emisiones de gases de efecto invernadero, y 
la transición energética debe ser con más minería y no con 
menos minería”.

Presidente del Sectorial Minero de la Sociedad Nacional 
de Minería, Petróleo y Energía de Perú, Domingo Drago.

Director Instituto Brasileiro de 
Mineração - IBRAM, Rinaldo Mancín.

Presidente Asociación Colombiana 
de Minería, Juan Camilo Nariño.
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ACTIVIDAD MINERA EN EXPANSIÓN
 
El presidente de la Cámara Minera de Panamá, Roberto 
Cuevas, recibió el agradecimiento de Cristián Argandoña de 
SONAMI por la excelente atención brindada al presidente del 
gremio, Jorge Riesco, tras los problemas de salud que sufrió en 
ese país durante la Expominera Internacional 2023.

La actualidad minera del país centroamericano está en 
crecimiento y, según Cuevas, “estamos recién comenzando 
en esto, aún tenemos mucho desconocimiento, pero sabemos 
que la minería en Latinoamérica necesita un fuerte apoyo de 
los científicos ambientales, aplicando los mayores estándares 
de sostenibilidad y en el área social”.

OPTIMISMO SOBRE EL FUTURO DE LA MINERÍA 
ECUATORIANA

El vicepresidente de la Cámara de Minería de Ecuador, 
Rodrigo Izurieta, se mostró optimista con el futuro de la 
minería industrial en su país. Si bien es cierto, antes de 2019 
representaba menos del 1% del PIB, ahora está alrededor 
del 2% gracias a proyectos “de clase mundial y muy bien 
manejados”. Las proyecciones para los próximos años es 
alcanzar entre el 3 y 5% del PIB.

“Tenemos un gran potencial en la minería como los otros 
países de la región, y la velocidad de la conversación va a 
marcar la velocidad en que se desarrolla la industria. Hemos 
sido bastante exitosos en ir avanzando con proyectos sólidos 
y estándares ambientales que sobrepasan las exigencias de la 
ley”, sostuvo.

Como parte de sus actividades en Chile, los presidentes y representantes de las cámaras 
mineras regionales tuvieron un almuerzo de camaradería en las oficinas de SONAMI.

Presidente Cámara Minera de 
Panamá, Roberto Cuevas.

Director Cámara de Minería del 
Ecuador, Santiago Bustamante.
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El presidente Gabriel Boric inauguró la XVII Exhibición 
y Congreso Internacional para la Minería, Expomin, que 
se emplaza en el nuevo recinto ferial Fisa, ubicada en la 
carretera 68.

La actividad contó además con la asistencia de los ministros 
de Economía y de Minería, Nicolás Grau y Marcela Hernando, 
además de la presidenta del Congreso Expomin y directora 
de SONAMI, Amparo Cornejo.

En la ocasión, el Jefe de Estado se refirió a las críticas que 
han surgido a raíz de la anunciada Política Nacional del Litio.

“Quiero decirles que he observado a varios de ustedes en los 
últimos días y he estado atento a las diversas reacciones que 
ha generado dicho anuncio, a las positivas, a las escépticas, a 
las críticas, a las entusiastas. Y entiendo que, por el carácter 
estratégico de esta política, por su envergadura y por su 
relevancia para nuestra economía, esto no podía ser de otro 
modo. Lo más fácil hubiera sido no hacer nada, dejar las 
cosas como están, evitarse problemas. Pero yo creo y tengo 
la convicción de que esa no es la manera de gobernar, hay 
que enfrentar los desafíos de frente, convocar y dialogar”, 
aseguró el Mandatario.

En su intervención, Boric añadió “quiero decirles que la 
propuesta que hemos hecho persigue un solo fin, que es 
generar mayor bienestar para el pueblo de Chile y en esto, 
como ustedes saben, no hay una receta única, cada país 
lo ha hecho de maneras distintas. Y hoy nosotros estamos 

proponiendo una hoja de ruta para desarrollar la Industria del 
Litio que tenga una participación importante del Estado, con una 
estrecha colaboración entre lo público y lo privado, principios 
quiero decir que de ninguna forma son contradictorios”.

“El litio hoy es de todos los chilenos y chilenas y estoy convencido 
que, con el liderazgo del Estado, sumado a la experiencia, al 
interés, al know-how, a la capacidad de desarrollo de nuevas 
tecnologías que tiene el sector privado, podremos en el 
corto plazo desarrollar nuevos proyectos, expandir nuestra 
producción, maximizar los ingresos para el país, hacer de esta 
una industria sostenible medioambientalmente en relación 
con las comunidades e instalar a Chile en la vanguardia de 
esta industria. Y, como dije en la presentación de la Estrategia 
Nacional, ser el primer productor a nivel mundial”.

“Hay muchos que han entendido la estrategia que presentamos 
de esta manera y han valorado la propuesta, y esa valoración 
no es sólo política, sino que es económica, es también 
comercial porque ven en ella alternativas para desarrollar 
nuevos negocios donde antes no los había. Ahora, también, 
sería absurdo negarlo: hay quienes han planteado reparos y 
observaciones a lo que hemos planteado”, acotó.

En otra parte de su discurso, el presidente Boric señaló que 
“la certidumbre no es sinónimo de status quo, la certidumbre 
no significa que las cosas no cambien, la certidumbre significa 
tener reglas claras que el Estado respeta, que todos respetan. Y 
mi Gobierno cree en los cambios sostenibles en el tiempo que 
sabemos que para que sean sostenibles en el tiempo deben 
ser graduales. No se inventa un país de la noche a la mañana”.

Finalmente, el Jefe Estado informó que instruyó a todos los 
ministros del área económica, incluyendo la ministra Marcela 
Hernando, “que organicen todas las reuniones que sean 
necesarias para que cada uno de ustedes puedan contar con la 
información que se requiere para poder comprender de mejor 
manera las posibles orientaciones de la Estrategia Nacional 
del Litio y, además, para que vayamos trabajando este 
tremendo desafío, esta oportunidad que no podemos perder, 
la trabajemos en conjunto”.

PRESIDENTE BORIC INAUGURA EXPOMIN 2023

Presidente Boric encabeza el tradicional corte de cinta.


